

padres. Esto sólo se logrará tomando la determinación sobre su custodia y patria potestad en base a sus mejores intereses y bienestar y no en base a cuál de sus padres fue decretado "inocente".

Decrétase por la Asamblea Legislativa de Puerto Rico:

Sección 1.—Se enmienda el Artículo 107 del Código Civil de Puerto Rico, según enmendado,⁷⁰ para que lea como sigue:

"Artículo 107.—Cuidado de hijos menores después del divorcio.

En todos los casos de divorcio los hijos menores serán puestos bajo el cuidado y la patria potestad del cónyuge que el Tribunal, en el ejercicio de su sana discreción, considere que los mejores intereses y bienestar del menor quedarán mejor servidos: pero el otro cónyuge tendrá derecho a continuar las relaciones de familia con sus hijos, en la manera y extensión que acuerde el Tribunal al dictar sentencia de divorcio, según los casos.

El cónyuge que haya sido privado de la custodia y la patria potestad tendrá derecho a recobrarlas si acreditarlo ante cualquier sala competente del Tribunal Superior el fallecimiento del otro ex-cónyuge o demostrarse a satisfacción del tribunal que a los mejores intereses y bienestar de los menores conviene la referida recuperación de la custodia y la patria potestad."

Sección 2.—Esta ley comenzará a regir inmediatamente después de su aprobación.

Aprobada en 2 de junio de 1976.

Código Civil—Divorcio; Cónyuges no Culpables

(P. del S. 1659)

[NÚM. 101]

[Aprobada en 2 de junio de 1976]

LEY

Para enmendar el inciso (9) del Artículo 96 del Código Civil a fin de eliminar la designación automática de la mujer como cónyuge inocente y hacer de dicha causal una no-culposa.

⁷⁰ 31 L.P.R.A. sec. 383.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Actualmente nuestro Código Civil establece que, una vez decretado el divorcio por la causal de separación, la mujer siempre se considerará cónyuge inocente.

Entendemos que dicha disposición legal no responde a la realidad y por el contrario, contribuye a perpetuar la imagen de la mujer como ser inferior y necesariamente dependiente del hombre.

El matrimonio es una relación tan íntima entre dos personas que, cuando se quebranta al extremo de disolverse, en muy raras ocasiones puede asegurarse que uno solo de los cónyuges fue el "culpable" y el otro el "inocente". Esta situación es prácticamente inexistente cuando la causal del divorcio es la de separación.

Cuando el esposo y esposa se separan y luego de dos años de permanecer en ese estado, solicitan un divorcio la situación real corresponde más bien al hecho de que ambos entienden que su matrimonio no puede subsistir.

La situación legal vigente además, contribuye a que se visualice a la mujer como la víctima de la situación. Ello lleva consigo todo un bagaje de sentimientos de dependencia, inferioridad, frustración y derrota, que en gran medida impiden, o al menos dificultan el ingreso de la mujer a la sociedad independiente de su anterior esposo. Estos sentimientos en ocasiones se proyectan a los hijos desarrollando en éstos una gran inseguridad.

Finalmente, creemos que, en justicia, no se puede argumentar que se equiparen los derechos de la mujer a los del hombre y a la vez propulsar que se mantengan situaciones de privilegio para ésta frente a aquél.

Decrétase por la Asamblea Legislativa de Puerto Rico:

Sección 1.—Se enmienda el Artículo 96 inciso (9) del Código Civil de Puerto Rico, según enmendado,⁷¹ para que lea como sigue:

"Artículo 96—Causas de divorcio

Las causas del divorcio son:

(9) La separación de ambos cónyuges por un período de tiempo sin interrupción de más de dos años; Disponiéndose que probado satisfactoriamente la separación por el expresado tiempo de más de 2 años, al dictarse sentencia no se considerará a ninguno de los cónyuges inocente ni culpable."

⁷¹ 31 L.P.R.A. sec. 321.

Sección 2.—Esta ley empezará a regir inmediatamente después de su aprobación.

Aprobada en 2 de junio de 1976.

“Día Internacional de la Mujer”—Celebración

(P. del S. 1692)

[NÚM. 102]

[*Aprobada en 2 de junio de 1976*]

LEY

Para declarar que el día 8 de marzo de cada año sea observado como el “Día Internacional de la Mujer”.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

La observancia del día 8 de marzo como Día Internacional de la Mujer se originó en Europa en el año 1970 en el Primer Congreso Internacional de Mujeres. El día 8 de marzo es un día histórico en la lucha de las trabajadoras por mejorar sus condiciones de trabajo, porque fue el 8 de marzo de 1857 cuando las trabajadoras de la aguja del Bajo Manhattan, en la ciudad de Nueva York, ya cansadas de las condiciones adversas de trabajo, decidieron organizar una manifestación de protesta. Las obreras neoyorkinas condenaron las condiciones insalubres y el hacinamiento y oscuridad de los talleres, las horas excesivas de trabajo, los salarios bajos y el abuso en el empleo de menores. En el año 1908, 51 años más tarde, miles de trabajadoras vuelven a marchar por las calles de la ciudad de Nueva York con las mismas demandas que las que hicieron en el 1857, añadiendo, además, una nueva demanda: el derecho al voto.

En Puerto Rico se luchó arduamente por obtener el derecho al voto de la mujer, lo cual se logró en el año 1929. También a través de los años se ha conseguido la aprobación de legislación laboral beneficiosa para la mujer. No obstante, falta mucho todavía para lograr la igualdad jurídica, política, económica y social de la mujer puertorriqueña.

En vista de que ya en muchos países se observa el día 8 de marzo como el Día Internacional de la Mujer, esta Asamblea Legislativa considera que debe observarse oficialmente en Puerto Rico

dicho día, para que la mujer puertorriqueña se sienta parte de ese gran movimiento que une a las mujeres del mundo entero en sus ansias de superación.

Decrétase por la Asamblea Legislativa de Puerto Rico:

Artículo 1.—

El día 8 de marzo de cada año se observará como el “Día Internacional de la Mujer” en todo el Estado Libre Asociado de Puerto Rico.

El Gobernador, mediante proclama, exhortará anualmente a todo el pueblo puertorriqueño, a rendir en esa fecha homenaje de admiración a todas las mujeres de Puerto Rico.

Artículo 2.—

Se ordena al Departamento de Instrucción Pública y al Departamento de Trabajo a difundir el significado de dicho día mediante la celebración de actividades especiales que le hagan público reconocimiento a las grandes aportaciones de la mujer puertorriqueña en la vida de nuestro pueblo.

Artículo 3.—Esta ley comenzará a regir desde la fecha de su aprobación.

Aprobada en 2 de junio de 1976.

Sistema de Retiro—Asociación de Maestros; Empleados Públicos

(P. del S. 1705)

[NÚM. 103]

[*Aprobada en 2 de junio de 1976*]

LEY

Para adicionar el inciso (f) al Artículo 5 de la Ley 447 de 15 de mayo de 1951, enmendada, que creó el Sistema de Retiro de los Empleados del Gobierno de Puerto Rico y sus instrumentalidades, a los fines de incluir como servicio acreditable el prestado en la Asociación de Maestros de Puerto Rico por empleados en servicio activo y cotizantes del Sistema de Retiro, con diez (10) ó más años acreditados en el Sistema.